

RENOVACION

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

ANO VIII :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 324

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 26 de Octubre de 1933.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Panorama electoral

Los mismos vicios; las mismas corruptelas

Si no fuera porque en el fondo hay un sedimento de esperanza legítima en lo porvenir, no alimentado precisamente por los hombres, si no por la fé del mismo pueblo que quiere redimirse de tuteladas ominosas incluso en el actual estado de cosas político, valdría la pena de decir, no ya sólo que lo que ocurre es harto triste y censurable, sino que constituiría un bochorno, una vergüenza para todos, mucho más para los que tienen el deber de no sacar a la superficie pública las ambiciones y los egoísmos mal contenidos que encubiertamente, llegada la hora, ponen de manifiesto.

Se aproxima el día de la lucha electoral, y aún los menos dados al contagio de ese ponzoñoso virus que se llamó y sigue llamándose, pasión política, se salen de sus ordinarias casillas, y, descentrados, gesticulan, alborotan, piden y reclaman para sí un puesto en el gran banquete de la alta democracia gubernamental, tal como si estuviéramos viviendo aquellos bien desaterrados días en que la monarquía nos ofrecía cuadros trágicos-pintorescos que ya van teniendo no pocos imitadores, actores—no pocos—bastante aventajados a aquellos funestos precursores.

Antes, como ahora, la zancadilla y la encrucijada eran y son las armas *licitas* del que no tiene antiguo ascendiente ni méritos legítimos contraídos para ostentar representaciones, más o menos altas, de carácter popular. Basta con que el embaucador sea *discreto* y llegue a *conocer a la gente*, para que sus propósitos se vean cumplidos, sus apetitos satisfechos. No basta, ni para nada se tiene en cuenta, una ejecutoria política sin mácula alguna, una ejemplaridad ciudadana y particular que ella por sí misma se avale y defienda; nada de eso es una aportación concluyente y definitiva para salir al paso de los arribistas, de los que sigilosamente llevan bien disimulado, para esgrimirlo en el momento dado, el *truco* del halago y la estudiada falsía de sus mentidas convicciones, y tal maña se dan, que aun estando hoy el obrero

lo suficientemente despierto para discernir lo que debe escoger o rechazar, cae sugestionado del lado de los últimos, de los que no pueden presentar otro marchamo para traspasar los umbrales de la factoría soñada, que el que constituye su osadía, su despreocupación, su exceso de atrevimiento y frescura para llegar y aposentarse de los primeros puestos, empujando alevosamente, en medio de la noche tenebrosa de sus ambiciosas maquinaciones, a los que por bien ganado derecho ocupan lugar preferente, por lo honradamente trabajado y adquirido. ¡Si sabré yo de estas cosas!

El panorama electoral es una cinta policromada que entristece la vista en ver de alegrarla con la multiplicidad de sus colores. Las derechas, envalentonadas, por lo que todos sabemos, arrecian en su propaganda electoral, y ofrecen en sus milines y monsergas domingueras, el oro y el moro al país, a las clases conservadoras, y no las de Maura, pues las de don Miguel, según él, son cosa muy diferente a ese batiborrillo o mezcolanza que forman ese conglomerado sin sustancia ni idealismo alguno, tradicionalistas, neutros, indefinidos, agrarios, etc., etc. Todos se aprestan a la lucha, teniendo en cuenta ee sus propagandas electorales lo ocurrido durante los dos últimos años, para echarse en cara el *más eres tú* de esa enseñadora etapa. La lucha ha de ser violenta y porfiada, y, por lo mismo, difícil de prever, aunque no tanto que se pueda casi asegurar que las derechas, a pesar de sus cacareos y jactancias, llevarán el *baño* consiguiente, la derrota merecida.

¡Si todo este ardor preelectoral, si todas estas promesas, de ahora tuvieran una realidad efectiva cuando llegan los oferentes a escalar las alturas del Poder, o la investidura de magistrado de un Estado democrático!... La Arcadia de la leyenda dejaría de ser un mito para convertirse en una cosa afable y humana vivida por todos y para todos!...

¡Qué de cosas se están viendo con ocasión de los preparativos de estas elecciones! A mí no me choca ya nada. Pero, de una

RIPIOS DE LA SEMANA

Si nosotros hemos combatido al camarada Morales, unas veces por los timbales o por cosas de más sentido,... llamándonos él... desleales...

ante la antevotación del partido socialista, que ha tenido poca vista al hacer la designación de tanto y tanto arribista...

y para colmo de males, o cosas de *mucha miga*, se ha usado de la intriga para eliminar a M. rales y poner otros arriba...

tenemos que protestar de esa conjura o trata que han llevado secreta... para hacerse, uno, un pedestal y asegurarse, dos, su meta...

Entre un cojo y un Benito (o uno de la tierra aquella) y un *ché* que bien descuella... pusieron todo *apañadito* y se guisaron la *paella*.

Ahora que el *pollo* es duro, y si lo han *sacrificado* no le tirarán ni un bocado... eso también lo aseguro; y el *trío* queda... emplazado.

Sobre todo a ese *gran cojo* que tiene tan mala... sombra Morales procurará que eche el hígado por un ojo... y... le hará que peleeche.

Lo mismo que a ese forasta que el de Valencia ha subido... que lleven su merecido; que estos también se jactan porque lo cree ya hundido.

Algunos de los triunfantes son de antecedentes tales que con razón quitan Morales... pues son ya tan ignorantes que no pueden ser iguales.

Repetimos nuestra protesta, cada vez más fuerte y dura, por esa baja conjura tan clara y tan manifiesta. ¡Veremos lo que perdura!

LOO

Enferma

Se encuentra enferma de bastante gravedad la esposa de nuestro querido redactor-jefe, Angel Fuentes Jiménez.

Vivamente deseamos la más rápida mejoría de la paciente.

ocurrída aquí, y muy recientemente por cierto, si pienso dar mi opinión personalísima en tiempo oportuno, para bosquejar siquiera, de lo que son capaces el egoísmo y la ambición de ciertas gentes, manejados, claro está, en la bien cuidada penumbra de sus inconfesables maquinaciones...

M. M.

Realidades de la semana...

¡Qué ingrata es la vida! ¡Cuántos desengaños se ven y se pasan en el transcurso de ella! ¡Y cuántas enfermedades se cometen y cuántas calamidades se sufren!...

Siempre entendimos que el ser humano, por su raciocinio, sería noble, de corazón puro y agradecido; pero hemos de confesar, noblemente, que nos equivocamos. Muestras tenemos para demostrar que la persona es mucho peor de instinto, como de hechos, que las fieras; es decir, que aun cuando por su naturaleza y concepción debiera ser todo bondad, agradecimiento y buenos hechos, afirmamos, sin temor a equivocarnos, que es todo mala fé, desagradecida y capaz, por encumbrarse ella, de hablar mal de la humanidad, hasta que ésta caiga derrumbada en el fondo del abismo del olvido.

Hoy, tan solo, queremos referirnos al caso Morales Robles. Rara debe ser la persona que en Jaén y su provincia no reconozca que en esos dos apellidos está personificada la constancia, el tesón y, más que nada, el batallador incansable que hizo que la organización obrera y socialista llegara a ser lo que en la actualidad es: férrea fuerza e inquebrantable.

Y como nosotros, por nuestra independencia y sinceridad, reconocemos en Morales Robles esas cualidades y también que no es merecedor, por eso mismo, a habersele eliminado de la candidatura socialista, no podemos por menos de sentar nuestras acres censuras para aquellos que si hoy son algo sólo se lo deben a él y no a sus cualidades. ¿Estamos?

TITO ANGUNIO

DE ELECCIONES

OVACION Y VUELTA AL RUEDO

¡Arriba el telón! Por mejor decir: empieza ya el espectáculo bufo-electoral, al son de bombo y platillos y desfilando personajes grotescos, a cuyo lado son hombres trágicos los Charlots taurinos.

Los primeros pasos por el ruedo de ésta u otra circunscripción, son verdaderamente JACARANDOSOS. Los primeros espadas, esos que tantas ovaciones recibían a diario, por las tremendas estocadas que daban al gollote del pueblo, van a tener que tirar el capote y dar una ESPANTÁ de esas que tanto acreditaron el toreo del *divino calvo*. Habrá música, y por cierto nada agradable, y el público que, en estos comienzos toma la cosa a risa, cambiará más tarde de opinión y si nó tira al ruedo almohadillas ha de tirar otras cosas de más RESPETO en los sitios y donde los Charlots políticos se encuentren de banquete. ¡Es el mejor bicarbonato para que hagan la digestión!

A nadie se le ocurre, sino a los Charlots estilo calvo y a otros que no siéndolo, tienen un tupé más que regular, venir a estas alturas con nuevas FAENITAS. Lo prueba el malestar que existe en el pueblo al enterarse que ciertos personajes grotescos bufo-parlamentarios propónense actuar como ESPÁS en las próximas elecciones, sin tener en cuenta que el público está hasta los pelos de MALETAS y FRESCALES y desea verlos en los colegios electorales para darles la gran ovación que se merecen.

Lien, pues, los bártulos esos fogosos fenómenos político-taurinos, porque ni tienen facultades, ni el pueblo está dispuesto a aguantar más desvergüenzas. Acostumbrados, como estaban, a que con sus

desplantes y majezas trasteaban a sus anchas con la mansedumbre del pueblo, ahora no saben cómo abrir el capote, porque reconocen que ese MANSO ha aprendido mucho y puede revolverlos en el estércol que ellos mismos dejaron. Y sería graciosísimo ver a esos y a otros respetabilísimos CONCURDÁNEOS, con la montera atrás, la faja caída y la cabeza llena de CHICHONES, desfilando ante la rechifla del RESPETABLE, que pediría por unanimidad LA OREJA. Nosotros pediríamos, a más de la oreja, algo más..., algo más...

FEDERICO PEREZ

¿Será cierto que un *tresillo* muy conocido por su astucia y afán de ser más que nadie, y para que el baño no les cogiera a ellos, han dado lugar con su actuación e influencia, a que el jefe provincial y más antiguo socialista de estos contornos, señor Morales, quede excluido de la candidatura a diputados a Cortes, en la antevotación celebrada? ¡Qué amigos tienes Benito! ¿Quiere decirnos el amigo Morales, si la actitud de los que escriben RENOVACION está ahora justificada?

Ofrecimiento

El Secretario del Juzgado Municipal de Jaén, don Amador Gámez Leyva, ha tenido la atención, al posesionarse de su nuevo cargo, de ofrecémoslo; por tal motivo le quedamos muy agradecidos, a la vez que ponemos a su disposición las columnas de nuestro periódico para cuanto pueda serle útil en el mejor desempeño del mismo.

ESPEJO DE LOS DIAS

Clamores del pueblo

Cuando estas líneas vean la luz pública, no sé si el Gobierno habrá concedido esa esperada amnistía y las puertas de las cárceles se habrán abierto de par en par, para dar salida a esos miles de hombres encerrados, que vieron pasar sobre ellos la amargura de los días grises y fríos de la triste y hórrida prisión. Tal vez no haya sido así y esos hombres doloridos, habrán sentido otra vez el rigor del nuevo desencanto. Y abrazados a las rejas inmutables, seguirán con el alma destrozada, el curso lento del tiempo que se desgrana pesadamente, en el silencio tenebroso del estrecho cuadrilátero, en un ambiente irrespirable, de soledad y de abandono. Y contarán, minuto por minuto, todas las horas que vayan pasando rezagadas y febriles con una lentitud desesperante, mientras que el recuerdo atravesando los espesos muros, volará lejano hacia un país de ensueño y de esperanza.

Cristalizadas en las frentes las luminosidades blondas de las cosas que fueron, tendrán una magna emotividad, al acudir ahora al pensamiento, envueltas en un velo de tristeza y desesperación.

Las horas felices, los momentos inquietos, las sensaciones, las luchas, los amores, pasarán como una procesión imaginaria, por estas fuentes doloridas que se inclinan pesadamente sobre los hierros, como lirios tronchados por un recio vendaval. Y en derredor, sombras de muerte frotando crueles y apretando en frío abrazo, a estas juventudes vigorosas, un poco abatidas por la azarosa marcha de los tiempos.

Apremián los momentos y las circunstancias se imponen. Es un caso de humanidad y de conciencia y una necesidad inaplazable, que ese deseo nacional se cumpla, que esa promulgación se lleve a efecto y que los que padecieron las injusticias y los rigores de unas leyes arbitrarias, sientan la emoción fuerte y profunda que producirán los cerrojos al correrse; para darles paso hacia la libertad y

hacia la vida, a esta legión de hombres, por cuyo dolor y ausencia, suspiraron muchos pechos amorosos. A esta legión de hombres, cuyo único delito fué embarcarse en la nave de marfil de los ensueños para surcar el luminoso mar del infinito, con rumbo a un ignorado puerto deslumbrante y cegador.

Cientos de hogares entristecidos que claman por la libertad de sus deudos. Madres, esposas, hermanas y novias, que cual dolorosas en el calvario de los prisioneros, siguen minuto tras minuto, entre suspiros y rezos el paso del tiempo, que marcha sin prisa, como un beodo por el sendero incierto de la vida.

Azadas y martillos que esperan, en los campos y los talleres, la mano sacrosanta que las levanten airosas, al ritmo emotivo del madrigal sublime del trabajo.

Son nueve mil hombres, nueve mil vidas angustiadas, que, con una maldición constante en los labios, aprietan los hierros de las rejas con coraje y con odio, mirando al sol que cobardemente entra por los ventanucos de las celdas, soñando siempre con el encanto de las extensiones verdes, con el rumor brillante de las ciudades, y con la magna luminosidad del azul turquesa de los mares...

Que se abran en par las puertas de las cárceles para darles paso a estos hijos del Trabajo, que sufrieron el rigor de esas leyes arbitrarias y que en adelante la justicia sea igual para todos con muestras de tolerancia y de comprensión, sin excepciones, que engendrando daños, puedan perpetuar rencores.

Y que de una vez resurja vigorosa y prometedora, esta nación grande y generosa, gala de la Historia, matriz de pueblos, sembradora de mundos y de civilizaciones.

PRAGMACIO SALGADO.

CONFITERIA "LAS COLONIAS,"
Julián Delgado
 Martínez Molina JAEN

Relación de los locales destinados a colegios electorales en la próxima elección

DISTRITO PRIMERO

Sección primera: Calle 14 de Abril. (Colegio).—Sección segunda: Jiménez Serrano, 6. (Escuela).—Sección tercera: Ruiz Zorrilla, 42. (Escuelas Cervantes).—Sección cuarta: García Requena, 4. (Escuela).—Sección quinta: Joaquín Costa, 7. (Escuela).—Sección sexta: Santa Ana Alta, 2.—Sección séptima: García Requena, 38.—Sección octava: Ramón y Cajal, 21.—Sección novena: Juan Izquierdo, 13.—Sección décima: Ruiz Zorrilla, 60.

DISTRITO SEGUNDO

Sección primera: Fermín Galán. (Sociedad Económica).—Sección segunda: Cuatro Torres, 1. (Escuela).—Sección tercera: Miguel Romero, 20. (Escuela).—Sección cuarta: Gracianas, 4. (Escuela).—Sección quinta: San Jerónimo, 1. (Escuela).—Sección sexta: San Fernando, 9.—Sección séptima: Callejón de Batería, 2.—Sección octava: Calle los Romeros, 9.—Sección novena: Calle Teodoro Calvache, 34.

DISTRITO TERCERO

Sección primera: Martínez Molina, 73. (Escuela).—Sección segunda: Nicolás Salmerón, 12. (Escuela).—Sección tercera: Avenida de la Libertad, 1. (Escuela).—Sección cuarta: Plaza de San Antonio, 1.—Sección quinta: Calle Doctor Civera, 26.—Sección sexta: Calle de Pi y Margall, 42, bajo.—Sección séptima: Plaza San Antonio, 10, (Cochera).—Sección octava: Calle Buenavista, 10.—Sección novena: Calle Pablo Iglesias, 20.

DISTRITO CUARTO

Sección primera: Martínez Molina, 133 y 135. (Escuela).—Sección segunda: Las Palmas, 1. (Escuela).—Sección tercera: Plaza de los Caños, 8. (Escuela).—Sección cuarta: Calle del Rastro, 6.—Sección quinta: Plaza San Juan, 3.—Sección sexta: San Agustín, 12.—Sección séptima: Los Huérfanos, portal sin número.

DISTRITO QUINTO

Sección primera: Hospicio de Hombres. (Escuela).—Sección segunda: Magdalena. (Caz).—Sección tercera: Calle Hospital Magdalena. (Escuela).—Sección cuarta: Calle Emilio Castelar, 73 y 75. (Escuela).—Sección quinta: Lavanderas, 3.—Sección sexta: Santo Domingo, 5.—Sección séptima: Córdoba, 4.

Si el obrero vende su fuerza de trabajo por necesidad, el capitalista la compra por interés. Sin esa fuerza de trabajo su tierra, sus máquinas, sus transportes, sus almacenes, su oro, su crédito, sus medios de producción serán riqueza, pero no capital. Podría comérselos, gozarlos, consumirlos o destruirlos; pero permanecerían estériles. No procrearían valor. La fuerza de trabajo es el poder fecundante de esa riqueza. Por su acción adquiere virtud prolífica, se convierte en capital.—JALME VERA.

ODIA EL DELITO...

Amanecía. Una densa cortina de niebla ocultaba entre sus gasas al transeunte que caminaba delante de nosotros, las manos en los bolsillos, calada la gorra hasta las orejas, encogido por el frío de la mañana otoñal, precursora de las otras más glaciales, esas otras en que el agua, al congelarse, forma caprichosas estalactitas pendientes de los tejados. El sol, con una timidez desesperante, iba asomando su roja caraza entre los cenitales de la niebla húmeda y fría. Esta, sorprendida en sus posiciones, se ahuyenta perezosamente dejando que la colosal lámpara del astro solar nos muestre la populosa ciudad, las grandes mansiones en las que el lujo tiene sus adoradores.

Por fin llegué a donde quería. Una casona de gigantescas proporciones y rojos ladrillos, innumerables ventanas, en cada una de las cuales una fuerte reja impide la salida. Unos cuantos soldados, armados de fusil con bayoneta, guardan la puerta. Paso receloso por entre estos compañeros uniformados que ni me miran. Penetro en un gran patio y un hombre, también uniformado, pero de gris, tan gris como es el ambiente en que me hallo, me pregunta. Respondo un nombre. Se abre una pequeña puerta metálica practicada en otra mayor y franqueo la entrada de la cárcel. De nuevo se cierra la puerta poniendo un escalofrío en el cuerpo.

¡Si no me dejarán salir!... Al fin llego a otra habitación en la que, en el centro, una gran jaula sirve para que no pueda llegarse al contacto con los exhombres. La alambrada nos separa poniendo un abismo entre ellos y nosotros. Un empujón y se vendría abajo. Pero allí están los hombres grises y... sus pistolas.

Parece que estamos en una casa de locos. Todos hablan a la vez, fuerte, con vehemencia los más. Surcan las lágrimas el rostro de mi compañera de locutorio. Unos niños llaman insistentemente a su padre. Barbas hirsutas en unos, los ojos entrojados en otros y una serenidad fría, tan fría como la niebla de la mañana, hacen sobrecoger el ánimo.

¿Por qué están aquí estos hombres? ¡Ah! nadie los miraría sino con horror. Son los que robaron a tal o cual, los que mataron, los que agredieron.

Son—digo yo—el producto del trato que recibieron de sus víctimas. Son—repito—hombres que no encontraron adecuada satisfacción a sus protestas contra la sociedad que les regó cultura y medios para ejercerla, que les cerró las puertas del saber y les abrió de par en par las del vicio, las del hambre; son los hombres que serán repudiados por los causantes de su caída, que, con una sœz hipocresía, tratarán de apartarse de ellos porque no

quieren dejar de ser «decentes y honrados».

Son víctimas a quienes hay que corregir, no castigar. Son el cuadro representativo de lo que serán mañana multitud de niños que corretean por el arroyo o trabajan para llevar un pedazo de pan a su casa. Son hombres a quienes han obligado a delinquir para justificar la honradez de los verdaderos culpables. Son, en fin, el fruto de una sociedad dividida en castas, de las que una, la laboriosa, da el contingente mayor de delinquentes por hambre e incultura, mientras la otra los proporciona por vicio. Son el resultado de una diferencia de clase que se resiste a desaparecer bajo el peso enorme de sus crímenes, de sus vicios, de sus horribles canalladas.

La clase trabajadora se une en apretado haz, en un anhelo que será realidad en fecha próxima, para derrumbar las grandes casonas de rojos ladrillos, custodiadas por compañeros que visten el uniforme que los transforma en verdugos de sus hermanos y defensores de la casta que los envía a la guerra para satisfacer sus egoísmos.

«Odia el delito y compadece al delincuente». He aquí hasta donde llegó la mentalidad burguesa.

«Destruyamos la actual sociedad y borrarémos la delincuencia».

Este es nuestro lema.

PAULINO VILLAR

Madrid, Octubre, 1933.

Hijo de Joaquín García Torres
HOJALATERIA Y CRISTALERIA
 Reparación de Guardabarros
 y Radiadores de Automóviles
Bernabé Soriano, 28 y 30 - JAÉN

Turno de guardia semanal de las farmacias

Por ser de bastante interés para el público, a continuación copiamos el turno semanal de las farmacias que estarán abiertas al servicio durante la noche.

LUNES, D. Francisco Montané, P. Fermín Galán, 7.

MARTES, D. Manuel Chamarro, Bernabé Soriano, 31.

MIÉRCOLES, D. Antonio Espantaleón, Hurtado, 18.

JUEVES, D. Eufasio Ríos, Martínez Molina, 103.

VIERNES, D. Fernando de la Casa, P. Justino Flórez, 6.

SABADO, D. Antonio Vázquez, Martínez Molina, 28.

DOMINGO, D. Inocente Cuesta, Bernabé Soriano, 7

EL CAPRICHICO

CALZADOS COLMENERO

LOS MAS BONITOS MODELOS Y MAS ELEGANTES. LOS DE MAS VARIADOS PRECIOS Y DE MEJOR CALIDAD
 ADMIRE LAS EXPOSICIONES DE SUS AMPLIOS ESCAPARATES Y SE CONVENCERA

Calle Parra y Alamos, esquina plaza de San Francisco - JAEN

¿Comer bien en Jaén?

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO
RESTAURANT IDEAL - BAR

¡Elecciones, elecciones!

EL DOMADOR

Azaña y Lerroux, condecorados

Basteiro, con gran sentimiento, no se atreve a colgárselo

Recordaba yo, con deleite de caricia, una frase del maestro «Figaro», el inmortal Mariano S. de Larra que frente a la posibilidad de una elección, ante un concurso decía con aquella sencilla galanura que hizo de él el primer prosista de su época, «que en este juego, como en el ganapierte, el que gana es el que dá más a comer».

Nada de idealismo, el pueblo habla en idealista y piensa y siente a través de su egoísmo, son, somos pocos los románticos, los quijotes desfacedores de entuertos, los soñadores de un mañana mejor...

Y henos aquí frente a la perspectiva de unas elecciones, ante la posibilidad de unas elecciones que pueden ser el primer jalón de nuestra gran obra emancipadora o el desencanto definitivo, la catástrofe final.

Por suerte para nosotros el pueblo que andaba tan dolido de las contiendas políticas aún tiene fe en ese mañana y sabe que es más fácil la lucha teniendo en las manos todos los resortes del Poder que sujetándose inermes en la aridez de las grandes avenidas para ser actores de una nueva masacre.

Nada importan los derrotistas, los impostores, los retrasados mentales, que sueñan con los consejos de Kropokine sin recordar que de entonces a hoy llegaron las ondas hertzianas hasta el más apartado rincón de la campiña o el picacho más agreste de la sierra, que el genio humano construyó aparatos capaces, como acaban de hacerlo los italianos, de volar a 620 kilómetros por hora. Que puede trasladarse un ejército de Madrid a Huelva en 12 horas. Que un hombre con bombas de gases puede destruir una ciudad en un par de ellas. Que el hombre fabrica y dirige el rayo, hace temblar la tierra y reduce y envenena el aire y el agua.

Ante estos quién piensa en una revolución, qué espíritu equilibrado puede fiar a esa eventualidad la consecución de un ideal.

La revolución se hace desde el Poder o no se hace y contienen más su mancha los que a

todas horas os ofrecen un paraíso con solo seguir sus tácticas de violencia que los reaccionarios que todo lo fian a la bondad divina.

Hay que apoderarse del Poder y para ello solo tenemos un medio, las urnas.

Grande era el Poder de la monarquía, pero bastó que el Pueblo se manifestara el 12 de Abril para conseguir su derrumbamiento. Vamos a ellas, todos como un solo hombre y votad, no al político de voz campanuda y frase almibadora, no al pensador ilustre o al médico eminente. Busquemos entre nosotros al compañero, al luchador, al patriota, y enviémosle con un mandato expreso: destruir esta sociedad podrida, acabar con este estado de cosas, hacer nuestra revolución desde arriba, que riega mejor la tierra una nubecilla que el más completo sistema de canales.

Y si flaquea, si nos abandona en la lucha, si falta a nuestro mandato, demostremos nuestra fé y nuestra fuerza destruyéndole a él.

Será un aviso para esta sociedad hedionda que pronto hemos de pulverizar con sus mismas armas: las leyes.

Pero serían las leyes que dicte el Pueblo soberano que hasta ahora no apareció en escena para reclamar su puesto en la farsa, trágica, de la vida.

Antonio ARMENTA.

HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repastería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

Rodaban los destartados carros del circo por los caminos polvorientos, infinitamente llanos unas veces y tortuosos y empinados otras. Y así iban de pueblo en pueblo y de ciudad en ciudad, exhibiendo sus alimañas viejas y hambrientas, principal sostén de la vida de aquel conjunto de hombres, mujeres y fieras.

Herman era el nombre del domador—al tiempo que Director Propietario—; un alemán corpulento, de mirada penetrante y una energía al mandar que todos, hombres y fieras, no titubeaban ni un segundo en dar un fiel cumplido a sus órdenes.

Cierta vez, había pegado bárbaramente a un gorila porque se negó a realizar un trabajo en el ensayo, el animal no pudiendo protestar de otra forma por no haberle dado que comer, se vengó en no realizar aquel ejercicio.

El látigo cruzaba bárbaramente el cuerpo del animal y a veces se le parecía poco para dar salida a su ira y la emprendía a puntapiés y puñetazos sin reparar en la envergadura de la fiera; confiaba en su sumisión, y si no lo hacía, su pistola estaría pronta a castigar al rebelde.

**

Cierta madrugada, cuando terminó la última función, se retiró a su cuarto donde le esperaba su mujer. Como le viera enfadado, le preguntó lo que le ocurría. Herman tragó una buena bocanaba de ron y después de hacer algunas muecas para resistir el calor abrasador de la bebida, dijo: No me ocurre nada, lo que me ocurre sabré yo arreglarlo.

—Pero... ¿hoy también se ha negado «Billi» a trabajar? —Sí, hoy por poco si me pone en ridículo cuando le hice saludar al público, y eso le ha valido un día más sin comer y separarlo a la jaula «estrecha». —Yo creo que a ese animal le haces tú que te tema, le pegas mucho y tiene rencor.—Peor para él, el mejor día le doy un tiro y termina de ser terco.—Pero no debías pegarle tanto, tal vez de buena forma consiguiéramos más. Al animal le falta la comida y es lo que hace que no te comprenda.—De forma es que tú le defiendes. Ya sabía yo que algo le ocurría a los animales, y es que a les niñas, les das de comer a espaldas mías y les excitas a la rebelión. Pero ya no les apoyarás más, ¡mala mujer! Y al decir esto se lanzó sobre la pobre mujer y descargó sobre su rostro femenino varias bofetadas que le hicieron proferir un grito de dolor; su cuerpo se tambaleó, sus manos buscaron apoyo en un mueble que rodó estrepitosamente y su cuerpo cayó pesadamente al suelo.

Mientras el alemán pegaba a su esposa, muy cerca de allí «Billi», el gorila, se entremecía furioso dentro de su estrecha prisión. El domador, para asegurarse de que ningún empleado pudiera darle de comer sin que fuera visto, había colocado la jaula encima de otras mayores. A las fuertes convulsiones que daba la fiera, fué resbalando el cajón y cayó bruscamente, descorriéndose los pasadores que cerraban la puerta, y la fiera se encontró libre en pocos segundos.

**

Desmayada la mujer en el suelo

a causa de los fuertes golpes recibidos era todavía blanco de las iras del alemán. La puerta del cuarto, levemente entornada, abrióse con impetu y en el umbral se recortó la amenazadora silueta del gorila.

Pocos segundos bastaron para que Herman se diera cuenta de lo que ocurría, y un voto de maldición barbotaron sus labios cuando se encontró la funda vacía de su pistola. La había dejado junto a las jaulas de las fieras, y estaba indefenso. Tenía que luchar a brazo partido con la fiera. Como una exaltación, confiado en su recia musculatura, se lanzó sobre el gorila.

La fiera y el hombre se aconegaban con ferocidad. El alemán sabía la flaqueza del bicho y daba sendos golpes sobre las mandíbulas, pero no contaba con la agilidad de su contrincante y cuando creía haber dominado la situación, un salto fantástico del gorila le hizo errar un golpe, al tiempo que lo recibía un poste que sostenía las lonas. Un grito de dolor se escapó de la garganta del germano y su brazo cayó a lo largo del cuerpo sin fuerza para levantarlo. La fiera aprovecha estos instantes para abrazarse al hombre y dar dentelladas feroces sobre su víctima.

**

El desvanecimiento de la mujer fué pasando y bastó hacer algún ruido en la lucha para que volviese en sí violentamente. Con rapidez intentó varias veces tomar parte en la lucha y otras tantas huir. Salió al circo dando gritos, al tiempo que buscaba una pistola; sobre unos maderos la vió y se apoderó de ella; no necesitó cargarla, estaba cargada. Disparar a distancia era difícil bajo el temor de herir al hombre, así pues se acercó a los combatientes y a viva fuerza introdujo su brazo armado entre los dos cuerpos. Aún en su ceguera el animal supo respetarlo, sin reparar si iba armado o no.

Una detonación ahogada sonó en la estancia y un aullido de rabia lanzó la terrible alimaña, mientras se desplomaba llevando entre sus garras el rostro del domador destrozado. Un hilo de vida le quedaba a la fiera y pronto se rompería y aprovechando su agonía extranguló horriblemente al desgraciado domador.

León de SILVA

12-10 933.

Suscribirse a

«Renovación»,

DIETA HÍDRICA

PLATANO CEREOSA - Dr. Barberá Sanz

Extracto de Cereales, legumbres y plátano.

LABORATORIO: GRAN VIA GERMANIAS, 32

VALENCIA

Muestras: CIRIACÓ GONZALEZ MORENO

ABADES, 10—JAEN

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

Los abusos y atropellos de la Sociedad Eléctrica Jódar

UN CASO DE «SERIEDAD»

Llevamos dos números esperando el informe que nos prometió el señor Decano del Colegio de Abogados de Jaén y por ello no nos hemos ocupado de las tropelías que la ya famosa Eléctrica Jódar, continúa perpetrando con los abonados de esta capital.

Hoy volvemos sobre el tema.

Hace unos días se nos denunció por un amigo nuestro que esta Empresa le había cortado la luz por falta de pago, motivo a llevar sin trabajo unos cuantos meses, pero que lo que más le había indignado era que antes de ello estuvo en la central eléctrica referida y habló con los jefes exponiéndole su situación precaria, prometiéndole éstos «que no llegaría ese extremo y que eso debía de hacer todo el mundo...», hablar con ellos y así se darían toda clase de facilidades... especialmente a la clase obrera.

Efectivamente. Haciendo honor a su palabra los señores Jódar... cortaron la luz a este amigo al siguiente día. Véase la seriedad de estos señores.

¿UNA VENGANZA?

También se nos ha denunciado por un compañero nuestro que teniendo abonado el último recibo, la Sociedad Eléctrica Jódar le ha cortado el fluido. Este compañero ha denunciado el caso al señor Ingeniero jefe de Industrias a quien hizo entrega de todos los recibos.

El motivo alegado para el corte por la simpática electra Jódar es el no querer abonar este compañero—por las razones que se verán—un recibo que viene rodando hace seis o siete meses, y el cual *no se paga porque está hecho a ojo*.

Veamos. A este abonado la Sociedad Eléctrica Jódar instaló un contador de alquiler y le pasó un recibo por *mano de obra* de diez pesetas, que éste se negó a pagar por entender que constituía un abuso, ya que la instalación general había sido por su exclusiva cuenta. Entonces este recibo lo transformó la *habilitada* Sociedad Jódar en otro... descifrado en tubo de plomo, fusible, *caja para el contador*—¡cosa que no hay derecho a cobrar!—y acometida...; en total las diez pesetas que era lo que se trataba de sacar al abonado en cuestión. Dicho recibo fué pagado, haciendo el primo a conciencia, como tantos otros, por no llamarlo en su apropiada manera. Instalado el contador no le dejaron libreta para la lectura del fluido, con la cifra de arranque... y no vuelve a saber nada el abonado hasta los seis o siete meses que le presentan un recibo de una cantidad de pesetas que no cree justa y no lo paga. Entonces traen la libreta y viene pagando seis o siete meses el consumo del contador, y, de pronto, el consabido «o paga V. este recibo o cortamos la luz». (¡El orgullo me valga!)

Podrá haberse consumido el flui-

do detallado en el recibo *sietemesino*, vamos a darlo de barato; pero ¿cómo se va a dar por convencido el abonado si no tenía la cifra de arranque ni la libreta? ¿Por qué va a pagar éste culpas o deficiencias de las oficinas o de la Empresa? ¿Por qué no cortaron el fluido al decir que no abonaba el primer recibo y no después de haber pagado siete u ocho meses entre ellos el de Septiembre último, abonando cinco de ellos sin haber consumido ni un kilovatio, por el dichoso mínimo? ¿No sienten calor en parte alguna los señores de la Empresa Eléctrica Jódar?

Más que otra cosa parece una venganza que la Sociedad Jódar lleva a cabo, ella sabrá el por qué. Ahora que la venganza es *bien rechiquitilla* y nos damos cuenta que nos estamos preocupando demasiado de esta Sociedad Eléctrica para lo que su proceder se merece. El desprecio absoluto sería lo mejor.

Si no lo hacemos es para que el pueblo de Jaén se entere de lo que ha estado siendo víctima por parte de la Sociedad Eléctrica Jódar, que bajo el CAPITULO CELEBRE DE MANO DE OBRA, ha estado... sacando a los abonados ella sabrá cuánto.

Además para contrastar su manera de proceder, sabemos de buen origen que una persona—a quien la Eléctrica Jódar debió hacerle caso, puesto que es una de las autoridades en estas cosas—les aconsejó, tiempo ha, que dieran una nota al público por medio de la Prensa haciendo constar que renunciaban al cobro del mínimo y que se dejaban de contadores de alquiler... Y nada; la Sociedad Eléctrica Jódar sigue cobrando el mínimo, y el alquiler, y la mano de obra, y las acometidas, y EL CAJETIN DE MADERA (¡que, repetimos, no tiene ningún derecho a hacerlo!), etc., etc.; pero a todo le llega su San Martín...

UNA GRAN NOTICIA PARA EL PUEBLO DE JAEN

Personas que nos merecen el máximo crédito nos aseguran que muy pronto el Ministerio de Industria y Comercio fallará el recurso presentado en contra de la Sociedad Eléctrica de Jaén, Jódar S. A., en el sentido de que no puede cobrar mínimo, ni nada por acometidas, ni instalación de contadores, obligando a ésta a la devolución de las sumas que haya percibido indebidamente.

Se fundamenta en ello una sentencia recaída sobre la Hidráulica Santillana que es el mismo caso de la Eléctrica Jódar, ya célebre.

UN RECLAMO GRATIS

Y para terminar—y conste que no cobramos nada por el reclamo—es necesario que el pueblo de Jaén sepa que hay otras compañías eléctricas que cruzan sus redes por nuestras calles, que dan el kilovatio más barato que la Sociedad Jódar;

¡BUEN EJEMPLO! Los obreros no quieren banquetes

La última asamblea celebrada por el Arte de Imprimir en Madrid, ha servido para demostrar una vez más el divorcio creciente entre la radicalización de los obreros que se agrupan en los Sindicatos reformistas de la U. G. T. y el espíritu contrarrevolucionario de los burócratas sindicales. La línea política de la O. S. R. se abre paso en las filas de los Sindicatos de la U. G. T. y en multitud de casos concretos los obreros hacen suyas y defienden con todo calor las proposiciones de sus representantes.

Significando la tradición de años anteriores, la Junta directiva sometió a discusión en la asamblea la celebración de una fiesta para conmemorar el aniversario de la fundación del Sindicato, y ante la intervención de los compañeros de la O. S. R., los obreros rechazaron la proposición de la directiva y acordaron conmemorar el aniversario con un acto de orientación sindical revolucionario y una semana de subsidio a los obreros del Sindicato parados. ¡Bien por los compañeros del Arte de Imprimir de Madrid!

El primer baño de los que anunciábamos en nuestro número anterior lo ha recibido el señor Morales en la antevotación para candidatos a diputados a Cortes.

Su amigo Piqueras, quería sacrificarse cediéndole el puesto; pero a pesar de ello no podía quedar dentro, porque el «Naranjero», personaje nuevo en la política, tenía más votos que el señor Morales.

¿Será esto también obra del célebre tresillo?

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA - INFINIDAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

que tienen mejor fluido que la Sociedad Jódar y que no cobran nada, absolutamente nada, por dar la acometida, ni instalar el contador, como la Sociedad Jódar viene cobrando por su CELEBRE MANO DE OBRA.

UNA PREGUNTA

¿Por qué la Sociedad Eléctrica Jódar al cortar la luz al abonado que referimos anteriormente no le devuelve las cinco pesetas que tan arbitrariamente y sin derecho alguno le cobró por el cajetín de madera, para resguardo del contador, y retira aquél?

Es lo menos que debe hacer.

JUSTICIA

Justicia es amor: lo más hermoso, lo más grande y sublime que el hombre puede y debe querer. Ya los romanos la definieron «Suum cuique» a cada uno lo suyo; pero incurriendo en gravísimo error al hacerlo como dádiva o concesión de los poderes; porque precisamente es la entidad. Justicia, la idea más opuesta al mando, privilegio o autoritarismo; y nadie puede regalar a otro lo que por derecho propio y natural se posee. La justicia no necesita administradores que consulten; lo que sí requiere, son hombres iguales que la observen.

El mayor enemigo de la justicia es la tiranía que se impone, manda y esclaviza a los pueblos para quitarles la inteligencia primero y el alimento después. Por esto pensamos en que para hacer brillar la justicia con toda su pureza es necesario ante todo cambiar el sistema de organización social que vivimos por otro que traerá la justicia en sí: la anarquía. Es decir, que podemos y debemos poner en práctica la manera de vivir los hombres por derecho natural, siguiendo el progreso sin otra ley que la autonomía ni otro juez que la conciencia. Cosa equivalente de altruismo es lo que soñamos como nueva modalidad de convivencia humana. Su regla es el amor; su fuerza el cumplimiento del derecho y del deber, y su fin, la fraternidad para con el esfuerzo y abnegación de cada uno, conseguir la dicha de todos, y con el esfuerzo de todos conseguir la dicha de cada uno.

¿Que de qué medios, de qué palanca poderosa nos valdremos para lograr que impere la justicia? De la Asociación Internacional de los Trabajadores en el mundo y de la Confederación Nacional del Trabajo en España. Reuniéndose y concentrándose los que realizan el trabajo y desean poseer el bien, o sea la Ciencia, la Moral y la Verdad, para obligar a que deseen lo propio los holgazanes; quienes habrán de quererle, cuando careciendo de todo por hallarse aislados carezcan de hambre. El ateísmo y la revolución que debe surgir a las religiones y a los cultos, copiando a la Naturaleza que nunca está quieta, que nunca vuelve atrás y que todo lo cambia, modifica lo varía en sentido de perfección. Estos son los medios que para que la justicia impere emplearemos. Estos, y la solidaridad, llave de la emancipación, y por lo tanto la cualidad que preferentemente debe distinguir a los hombres, porque significa hacerse todos responsable de la educación, sostén y vida de cada cual; suprimir lo que se llama azar o suerte y que jamás quede abandonada y sola una persona, pues hasta el criminal es un enfermo necesitado de curación. Porque cada cual debe ser responsable de sus acciones y poseedor de lo suyo, de lo adquirido por él, no de lo que otros ganaron y ellos heredaron.

El hijo criminal no puede apropiarse sino por leyes injustas, la gloria, los honores y la riqueza que ganó un padre ilustre y bueno.

El hijo virtuoso, hijo de un ladrón

o asesino que murió en presidio, nada tiene que ver con la infamia de su padre.

El hijo holgazán y soberbio derrocha sin justicia, lo que la fuerza y el ingenio de su padre produjo para bien de todos. Y el hijo laborioso, inteligente y económico no es lícito que pague las trampas del juego y libertades que, al morir, le legó sin otra herencia, un padre sin entrañas.

No hay herencia para las resultancias del crimen. Tampoco debían existir para las resultancias de la virtud, pues el bien y el mal, ejecutados por cada individuo afectan a toda la sociedad.

Cuando el nombre pueda llamarse libre; cuando no esté sujeto al capicho de otro o de otros la vida de su inteligencia ni la de su cuerpo; cuando cada persona viva de lo suyo, en el nombre y en la riqueza se suprimirán las denominaciones de castas y privilegios, de ricos y pobres, de tiranos y esclavos... la desigualdad en una palabra. Las prisiones en las cuales gimen hoy su libertad millones de inocentes, serán reemplazadas con casas de salud, los magistrados con médicos, y los castigos con medicinas.

Que nadie tenga deber sin derecho ni derecho sin deber: de aquí la Justicia.

M. GARCIA RAMOS.

Cuando compres en Jaén,
recuerda siempre una cosa:
que es la **DRASUERIA DE VARGAS**,
la mejor y más famosa.

GERON 17

PUENTEZUELA, 5

ENLACE

El pasado día 4 tuvo lugar en la iglesia parroquial de Campillo de Arenas el acto de contraer matrimonio la bella y simpática señorita Victoria Lombardo Sánchez, con nuestro querido amigo y compañero el inteligente tipógrafo Antonio Talavera Sánchez, siendo apadrinados por el acreditado industrial de aquella plaza don Manuel Valiente Vera y la hermana de la contrayente doña Encarnación Lombardo Sánchez.

A las muchas felicitaciones recibidas, una el nuevo matrimonio la nuestra muy cariñosa, al par que le deseamos que las mayores venturas y felicidades coronen el hogar que acaban de formar.

Alcaldía de Jaén

CENSO ELECTORAL

En la lista de los Colegios electorales enviada al periódico de su digna dirección aparece por un error de copia la plaza de San Juan, en vez de calle de San Juan, correspondiente al cuarto distrito, sección quinta.

CARPINTERIA MECANICA LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS
Accesoría de San Agustín, 19 - JAEN